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FECHA: SEPTIEMBRE 02 DE 2014 
 

OCHO  COLUMNAS/PRIMERAS  PLANAS 

 “Muere pequeñito; su abuelita esta grave” 

 
“Núñez Soto y Apaolaza cambian de aeropuerto” 

 “Con apoyo del BM relanzarán Oportunidades” 

 “Narco laboratorios, casos aislados” 

 
“Descartan que droga se ‘cocine’ por capos” 

 
“Reconocen opositores austeridad del informe” 

 
“¡Otros narcolaboratorios!” 

 “PROMUEVE DEBATE BIOÉTICO” 

 
“EPN logró las reformas que México necesitaba” 

 
“Preocupa violencia contra los maestros” 

 
“Va la PGR por `zar´ gasolinero” 

 “Cárcel por fomentar violencia ante niños; Peña Nieto anuncia iniciativa preferente”	  

 “La `limpieza´ del derrame en el río Sonora, sólo pantalla” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Piden 198 mp para representantes de partidos ante IEE: Adicional a los cerca de 600 mil pesos para las 
prerrogativas de los tres nuevos partidos políticos, el Instituto Estatal Electoral (IEE) solicitó a la Secretaría de Finanzas y 
Administración del estado 198 mil pesos para cubrir la dieta sus respectivos representantes ante el órgano comicial. El dinero 
sería erogado en los cuatro meses que resta del año. Considerando que los recursos comiencen a ser entregados en 
septiembre, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Encuentro Social (PES) y Frente Humanista (PFH) deberán 
acreditar a sus representantes, quienes percibirían 22 mil pesos al mes. De acuerdo con Mario Pfeiffer Islas, presidente del 
consejo general del IEE, el dinero es solicitando de manera general a Finanzas de Hidalgo. Una vez que los nuevos partidos 
concluyan su acreditación, podrán recibir una partida para su gasto corriente. “A penas ingresamos la solicitud y no ha habido 
siquiera una respuesta si sí o no, por eso esperaría unos días más para conocer qué es lo que Finanzas nos va a responder de 
esta situación”, señaló el consejero. En caso de que la secretaría no cuente con recursos para los partidos, el IEE estudiaría si 
con sus reservas puede cubrir las partidas presupuestales a que tienen derecho los institutos políticos, añadió Pfeiffer. 
Hasta el momento sólo Morena y PFH han hecho la solicitud correspondiente al órgano electoral para recibir 40 mil 653 pesos 
mensualmente. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
El Reloj-Solicita IEE recursos para nuevos partidos (Verónica Ángeles, página 06) 
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Crónica-Esperan magistrados y consejeros convocatoria: Actuales magistrados y consejeros de organismos electorales 
en los estados pueden participar en la convocatoria para renovar a sus integrantes el próximo año, tal como lo establece la 
Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE), informaron funcionarios hidalguenses, Alejandro Habib 
Nicolás y Mario Ernesto Pfeiffer Islas. Según la LGIPE, en el capítulo II que refiere la integración de autoridades electorales 
jurisdiccionales, los Congresos en cada entidad definirán en sus respectivas constituciones el número de magistrados y tiempo 
de duración en cargos. Además los magistrados electorales serán electos en forma escalonada por las dos terceras partes de 
los miembros presentes de la Cámara de Senadores. “Tanto consejeros como magistrados no están impedidos para participar 
nuevamente, eso lo exhiben en las 17 entidades donde habrá comicios el próximo año, ahora el Senado de la República hará 
escrutinios y definirá la convocatoria para Hidalgo”. Agregó que “en caso de que no nos permitan participar se estarían 
violando los derechos político-electorales de magistrados o consejeros, incluso podríamos acudir a tribunales, pero hasta 
ahora no hay impedimento”. Respecto a la selección de consejeros que integran Organismos Públicos Locales Electorales, 
Pfeiffer insistió en que el encargado será el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), también mediante 
convocatoria, además de cumplir con otros aspectos. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
El Independiente-Entrega gobierno estatal 1 mdp para nuevos partidos: El gobierno de Hidalgo cedió al Instituto 
Estatal Electoral (IEE) recursos extraordinarios por un millón 71 mil pesos para completar las prerrogativas a los tres nuevos 
partidos políticos. El secretario de Finanzas Aunard de la Rocha confirmó la entrega del dinero, que llegará a las arcas del 
organismo en unos días para iniciar las administraciones correspondientes a Encuentro Social, Morena y Partido Humanista. 
Pese a no estar contemplado en el presupuesto estatal de este año, la bolsa no afecta los flujos de efectivo al interior del 
gobierno. No obstante dentro del paquete fiscal del próximo ejercicio tomarán previsiones para enfrentar las necesidades del 
IEE. “Ya lo solicitó. Por encima de un millón de pesos, acabo de firmar el oficio la semana pasada para tener la posibilidad de 
hacer frente a lo que tiene que distribuir el instituto. Me llamó la atención porque que no lo teníamos contemplado.” 
 El tesorero estatal argumentó que este año el presupuesto del IEE fue bajo al no haber elecciones, por lo que resultó 
imposible hacer ahorros que resolvieran las prerrogativas a los nuevos partidos. El Ejecutivo propone ampliar la bolsa 
presupuestal para 2015 en virtud del gasto que representarán los institutos políticos, adelantó en entrevista al entregar 
computadoras a estudiantes de nivel superior. Ese dinero deberá salir de las participaciones (presupuesto) federales con la 
que cuenta la entidad, no provienen de algún otro recurso adicional que envíe la federación. “Nosotros tenemos que etiquetar 
el propio presupuesto y para eso son las participaciones”. El recurso que solicite el IEE para el próximo año deberá agrupar 
prerrogativas, gastos de operación y todo lo que necesite el instituto para sus actividades propias, concluyó el funcionario. 
(Gerardo Neria, página 02) 
Milenio-Destinarán un millón 70 mil pesos al IEEH (Alejandro Reyes, página 11) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Dice Castrejón que PES no es creación de Osorio Chong: Natividad Castrejón Valdez, dirigente del Partido 
Encuentro Social (PES) en Hidalgo, negó que este nuevo instituto político haya sido creado por Miguel Ángel Osorio Chong, 
secretario de Gobernación. El experredista señaló que desde hace 12 años se ha venido conformando el PES. “El licenciado 
Miguel Osorio era gobernador de Hidalgo, entonces es un partido que nace por su propio esfuerzo, que crece y se fortalece”, 
dijo. Castrejón afirmó lo anterior luego de reunirse con Mario Pfeiffer, presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE), a fin de 
manifestar su intención por adherirse como fuerza política local. El dirigente también descartó que la nueva propuesta política 
tenga tintes religiosos. No obstante, reconoció que Alejandro González Murillo, su dirigente nacional, es una persona que 
profesa la religión evangélica. Castrejón Valdez consideró que este aspecto no tiene mayor trascendencia. “Seremos un 
partido abierto a todas las opciones religiosas, ateos y agnósticos –yo me declaro abiertamente agnóstico–, incluyendo 
también a todos los sectores de la sociedad civil que deseen sumarse a esta nueva propuesta”, dijo el político hidalguense. 
(José Antonio Alcaraz, página 05) 
Milenio-Buscara Encuentro Social ser la segunda fuerza en el estado (Alejandro Reyes, página 11) 
El Independiente-Soy coherente con mi forma de pensar: Castrejón (Víctor Valera, página 02) 
Síntesis-Encuentro Social busca convertirse en tercera fuerza (Jaime Arenalde, página 04) 
Plaza Juárez-Pfeiffer recibe a Natividad Castrejón (Redacción, página 2A) 
El Sol de Hidalgo-Partidos, INSTRUMENTO de los CIUDADANOS: Castrejón (Redacción, Ojo Política|||) 
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Criterio-Captan firmas en Tula: De las 32 mil firmas que el PRD en Hidalgo ha logrado colectar para la consulta popular, 
30 por ciento (9 mil 600) son de ciudadanos de la región Tula-Tepeji. Esta respuesta se debe a que la ciudadanía de la región 
está más familiarizada e informada con el tema de la reforma energética, ya que es una zona estratégica donde se cuenta 
con una refinería. Así lo consideró Javier Torres López, secretario de organización del sol azteca, quien aseguró que antes del 
viernes tendrá las más de 30 mil firmas ciudadanas que se comprometieron entregar. La izquierda busca que en 2015 se 
realice una consulta popular en materia energética. “Estuvimos en una jornada en Tula, la gente se acercó para firmar, hay 
muy buena respuesta en esa región porque la ciudadanía está más informada y se sienten más familiarizado con el asunto de 
la refinería, que es un factor importante para la cuestión económica”, mencionó. “Hay un gran interés por parte de estos 
ciudadanos, ya que les impactaría directamente esto de la explotación de los recursos naturales y, principalmente, en dónde 
el gobierno quiere que se procese el petróleo”, expresó el perredista. Por el contrario, en los municipios de la zona otomí-
Tepehua han tenido poca respuesta de la gente, mencionó Torres López. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
Criterio-Trabajan en MC igualdad política: Falta mucho camino para lograr una verdadera igualdad de género; sin 
embargo, las mujeres son cada vez más participativas y están trabajando para insertarse en el ámbito político, rompiendo 
paradigmas y demostrando sus capacidades en todos los ámbitos; fue la conclusión del Primer Encuentro Regional de 
Mujeres, efectuado en la ciudad Tula de Allende. La Comisión Ejecutiva de Movimiento Ciudadano (MC), encabezada por 
Álvaro Miranda Pineda, en conjunto con la delegada y subdelegada de Mujeres en Movimiento en la entidad, Mayra Karina 
Huerta Vizcaíno y Teresa Pérez López, respectivamente, efectuó dicho encuentro en el que se realizó el taller Nuestra voz 
también cuenta, al cual se dieron cita madres de familia, profesionistas, y jóvenes interesadas en participar en la política. En 
la ponencia Transición de las Mujeres Mexicanas en tres ámbitos: Desigualdades sociales, trayectorias de vía y participación 
político-electoral, la maestra en Estudios de Población, Sonia García Bello, rememoró los cambios que ha sufrido la sociedad 
mexicana desde el siglo XX, los cuales han impactado fuertemente a las mujeres. García Bello aseveró que los sucesos de 
transición agudizaron la brecha de las condiciones sociales entre los hombres y mujeres en México, desigualdad que se 
produce mediante diferentes tipos de mecanismos: acaparamientos de recursos y oportunidades, segregación ocupacional, 
discriminación salarial, explotación, desvalorización, utilización de violencia física y psicológica. La experta resaltó que crear 
una conciencia crítica sobre la importancia del papel que desempeñamos las mujeres en todos los ámbitos de nuestra vida, 
debe ser una preocupación constante ya que mientras aumente el número de mujeres interesadas, inmersas, activas y unidas 
luchando contra estas problemáticas, la brecha entre los géneros cada día se acortará más. (Redacción, página 15) 
Milenio-Efectúan encuentro regional de mujeres (Redacción, página 10) 
El independiente-Organiza Movimiento Ciudadano encuentro regional de mujeres (Redacción, página 05) 
Uno más Uno-Primer encuentro regional “Nuestra voz también cuenta” (Redacción, página 04) 

Milenio-Cuestiona el PAN informe de Peña Nieto: El Presidente del Comité Directivo Estatal del PAN en Hidalgo, 
Alejandro Moreno Abud, comentó que Enrique Peña Nieto y el PRI hacen caravana con sombrero ajeno, esto en el marco del 
segundo informe del mandatario federal. "Las iniciativas son mérito principal de legisladores panistas y de otros partidos 
distintos al PRI, ya que fueron ellos quienes las impulsaron desde el Pacto y las analizaron, revisaron, mejoraron y 
modificaron en el Congreso". Señaló que la gente sabe que cuando el PRI estaba en la oposición frenó la transformación y el 
cambio; además, si el PRI opositor no hubiese bloqueado iniciativas, los frutos que prometen, ya serían una realidad. "La 
sociedad mexicana esta desencantada y escéptica, lo que se refleja en la opinión pública con la baja aprobación del 
Presidente, lo que se demuestra en diversas encuestas. La aprobación popular al gobierno de Peña está en los niveles más 
bajos desde que se realiza mediciones a los jefes de Estado". También apuntó que Los grandes pendientes del Gobierno son: 
combatir la corrupción, la desigualdad y lograr un crecimiento económico incluyente, dinámico y sostenible. "El bajo 
desempeño económico es agravado por la Reforma Fiscal, ya que el índice de Confianza del Consumidor disminuyó de 
octubre de 2013 a julio de 2017 de 93 a 87 puntos; el más bajo en más de cuatro años" Recordó que en Hidalgo, la actual 
administración federal ha quedado a deber, ya que con la cancelación del aeropuerto y el retraso del proyecto de la refinería 
queda en claro que la entidad no es prioridad para el Gobierno de la República. "Peña ya no tiene pretextos; el PAN antepuso 
el interés de México a la rivalidad partidaria, al mezquino cálculo electoral e impulsó y aprobó todas las reformas a las que el 
gobierno. (Redacción, página 10) 
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El Independiente-Pide PT duplicar recursos para Mineral de la Reforma: Es necesario duplicar el presupuesto 
destinado a Mineral de la Reforma para cubrir necesidades de obra pública derivado del crecimiento de la zona metropolitana, 
aseguró Mariano Torres, dirigente del Partido del Trabajo. La alcaldía cuenta con 227 millones 370 mil 689 pesos para el 
actual año y arrastra deuda pública de 21 millones 143 mil 683 pesos. Tras culminar conferencia de prensa de la asociación 
de regidores petistas, Mariano Torres anunció que pedirá al Congreso local revisar el presupuesto destinado a este municipio 
aledaño a la capital de Hidalgo. “Con el actual monto no podemos garantizar desarrollo”, declaró y agregó que buscará a sus 
homólogos de Pachuca, San Agustín Tlaxiaca, Epazoyucan y Mineral del Monte para analizar impacto del desarrollo 
metropolitano. Aseguró que mostrará pruebas que la población de Mineral de la Reforma sobrepasó los 200 mil habitantes, 
pese a que el censo de Inegi en 2010 contabilizó 127 mil 404 personas. La anterior Legislatura del Congreso local autorizó 
deuda a Mineral de la Reforma por 25 millones de pesos a pagar en lapso de cuatro años con las participaciones federales del 
municipio, para construir y equipar recinto ferial. Anteriormente, avaló crédito a la alcaldía por 48 millones 302 mil 759 pesos 
para cambiar 12 mil 484 lámparas y el empréstito será pagado antes de culminar la administración municipal en 2016. 
(Víctor Valera, página 05) 
 
Síntesis-Presentara el PT un balance de las acciones municipales (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Necesita TEEH ahorrar para llegar bien a 2016: Inaceptable un presupuesto de 25 millones de pesos para el 
Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) en 2016, para ello deberían considerar medidas de austeridad al interior del 
organismo durante 2014 y 2015, a fin de utilizar ese ahorro para ajustes que requieren por nuevas disposiciones que 
establece la reforma política, enfatizó el diputado de Acción Nacional (PAN), Juan Carlos Robles. Luego de que el magistrado 
presidente, Alejandro Habib, consideró que aproximadamente 25 millones de pesos es un presupuesto óptimo para que el 
TEEH funcione en condiciones óptimas durante la contienda de 2016 e incorpore nuevas disposiciones, el legislador refutó la 
propuesta. “Si el magistrado dice que se requiere ese recurso para próximos comicios, le diría que este año no hubo 
elecciones y para 2015 tampoco, entonces que se ahorre durante estos años”. Según Habib vienen cambios importantes en el 
TEEH, ahora es un órgano autónomo, independiente del Poder Judicial. Sin embargo, el panista contradijo la postura del juez 
e insistió en aplicar recortes. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Entregan computadoras a alumnos destacados: El gobierno del estado entregó computadoras a 3 mil 834 
alumnos de educación media superior con los mejores promedios de 207 bachilleratos. De acuerdo con las autoridades, en las 
laptop se invirtieron más de 27 millones de pesos. Francisco Olvera, gobernador de la entidad, entregó de forma simbólica los 
equipos portátiles a los alumnos del Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios (CBTIS) 8 en Mineral de la 
Reforma. El mandatario dijo que el objetivo de la administración estatal es completar la entrega de computadoras a 
estudiantes con altas calificaciones. Olvera señaló que seguirá incrementando el apoyo a los alumnos destacados en los 
sistemas Cecyteh, Conalep, Cobaeh y telebachilleratos comunitarios Sayonara Vargas Rodríguez, coordinadora nacional del 
Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyte), reconoció que las acciones de las autoridades educativas no han 
estado “a la altura de las necesidades de la sociedad”; sin embargo, se comprometió a mejorar las condiciones de estudio de 
los bachilleres en Hidalgo y el resto del país. Joel Guerrero Juárez, secretario de Educación Pública estatal, dijo que el reto de 
la actual administración será garantizar servicios de internet en los planteles de educación media superior. El funcionario 
reveló que gestionan ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para que al menos 2 mil 600 escuelas cuenten con banda 
ancha. Guerrero agregó que en el último año se han creado 39 nuevos bachilleratos e incrementado a 170 servicios en este 
nivel educativo; además, se abrirán 109 telebachilleratos comunitarios. Actualmente, 36 de cada cien estudiantes de 
educación media superior reciben una beca. (Ignacio García, página 06) 
Milenio-Premian a alumnos de mejor promedio (Alejandro reyes, página 06) 
Crónica-Reconoce gobierno a mejores alumnos (Jocelyn Andrade, página 04) 
El Reloj-Entrega FOR estímulos a estudiantes destacados de nivel medio superior (Sergio Juárez, página 04) 
Uno más Uno-Fortalecen la educación con equipos de cómputo (Joel Sánchez, página 05) 
Criterio-Inversión en tecnología para formación: 120 mdp: El gobernador Francisco Olvera Ruiz dijo que en la entidad 
se han invertido más de 120 millones de pesos en tecnologías para la formación de niños y jóvenes. Olvera afirmó que los 
recursos permiten mejorar la calidad en la enseñanza, pues facilitan que alumnos y maestros tengan mejores conocimientos. 
Entrevistado al término de la entrega de equipos de cómputo a alumnos de educación media superior en el CBTIS 8, el 
mandatario dijo que el equipamiento se obtiene en conjunto con la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), que 
dota de conexión a internet a diversos planteles educativos. “Sabemos que un apoyo así evita gastos a las familias”, expresó. 
En otro contexto, el gobernador señaló que tras los narcolaboratorios asegurados en últimos días, las autoridades han puesto 
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en marcha un operativo “riguroso” a cargo de dependencias de Seguridad Pública e inteligencia. De acuerdo con el gobierno 
estatal, los sitios donde se producía droga pertenecen a personas que se inician en el negocio ilícito, por lo que son 
considerados como casos aislados por las autoridades. (Yossimar Durán, página 06) 
Crónica-Celebra la oposición mesura para informe de Olvera Ruiz: Positivo que el formato del Cuarto Informe de 
Actividades del gobernador Francisco Olvera sea austero, ya que no es necesario el dispendio de recursos para promocionar 
una imagen, coincidieron diputados del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN) y Nueva Alianza, 
además celebraron la apertura para exponer sus posicionamientos en tribuna. El coordinador parlamentario panista, Guillermo 
Galland, respaldó la idea del Poder Ejecutivo de realizar un evento austero, con motivo del informe de labores del mandatario 
hidalguense. El próximo 5 de septiembre Olvera Ruiz entregará el informe en una sesión solemne del Congreso, luego prevén 
un mensaje a la población por el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo. “Siempre hemos pensado que los eventos 
faraónicos son cosas del pasado, entre menos dinero se invierta en rendir culto a un personaje o evento es mejor, celebramos 
que sea un evento sencillo y con la menor cantidad de recursos invertidos”. Aclaró que no por ser un formato sencillo para 
informar a los hidalguenses las acciones del último ejercicio brindarán datos sesgados u omitirán hechos importantes, pues 
confía que plantearán las metas alcanzadas. El legislador sugirió que existe la sensatez por parte de la oficialía al transmitir 
este informe por radio y televisión, además de la cobertura en medios de comunicación. “Siempre criticamos que existan 
eventos fastuosos y se gaste mucha cantidad de recursos, por eso el planteamiento de un evento austero para el informe me 
parece lo mejor”. Por su parte el diputado perredista Celestino Ábrego afirmó que la apertura por parte del gobernador para 
escuchar las opiniones de la oposición será trascendental para valorar las metas logradas durante este año, así como 
reconocer la labor cercana a la población. “Nosotros esperamos un mayor diálogo y la posibilidad de mencionar lo que falta 
por hacer, quizá en este espacio comentar los puntos pendientes y quizá proponer la asignación de más presupuesto”. 
En tanto la legisladora del Partido Nueva Alianza (Panal), Eugenia Muñoz, manifestó su respaldo a la intención de mantener 
una propuesta sobria y sin mayores recursos. “Cada gobernador tiene sus propias formas de hacer las cosas, en el momento 
que estamos consideramos bueno que sea de forma austera”. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
El Independiente-Reconoce Olvera acción de fuerzas federales vs narcolaboratorios: El gobernador Francisco 
Olvera recalcó la coordinación de fuerzas de seguridad federales para desmantelar un narcolaboratorio, el cuarto en la 
entidad, el pasado domingo en Huichapan. No obstante, fiel a su costumbre, descartó que la delincuencia organizada opere 
alguno de estos centros dedicados a elaborar drogas sintéticas. Más bien, dijo, son personas “al azar” quienes están al frente. 
Aunque reconoció que regiones como la Sierra Gorda son propicias para ese tipo de actividades, la coordinación 
interinstitucional y la efectividad de los sistemas de inteligencia frustran operaciones. “Afortunadamente les está fallando, 
porque si los estamos encontrando quiere decir que estamos atentos. Eso nos obliga a estar doblemente alertas para que 
donde quiera que encontremos esto, actuemos en consecuencia.” Subrayó la coordinación que existe con la Procuraduría 
General de la República, Sedena y con el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen) para enfrentar la producción y 
trasiego de drogas en la entidad. Olvera Ruiz descartó alarma por el hallazgo de cuatro narcolaboratorios en el último año, 
Omitlán, Jacala, Nopala y Huichapan, lo que obliga a sesionar una vez por semana el grupo de coordinación interinstitucional 
para la seguridad. “Son personas que al azar se dedican a esto, no encontramos que haya vinculación con la delincuencia 
organizada nacional. Pero se sigue con puntualidad la investigación no solo por nosotros, ya esto está a cargo de la PGR.” 
Tras intensa movilización, la Policía estatal y el Ejército hallaron un narcolaboratorio en Huichapan el domingo a mediodía. 
Autoridades decomisaron vehículos y detuvieron a cinco personas. (Gerardo Neria, página 04) 
Milenio-Hay alerta en Hidalgo por narcolaboratorios (Alejandro Reyes, página 08) 
Síntesis-Descarta Olvera carteles detrás de narcolaboratorios (Tania Monroy, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
“No se generó Información” 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

Una ruta para el crimen: Los gobiernos de Hidalgo, Estado de México y Querétaro deben subir a la mesa de seguridad con 
Gobernación el tema de los recientes hallazgos de laboratorios clandestinos en Nopala de Villagrán y Huichapan, pues de no 
atenderse con prontitud y seriedad el tema podría crecer. Es visible que las organizaciones criminales, de cualquier tipo, 
ubicaron a Hidalgo como un estado de paso, tranquilo hasta cierto punto, en donde se podían asentar cierto tipo de células 
para operar a discreción, como parece lo han hecho. Y es que también es innegable que la ruta trazada entre los límites de 
Estado de México, Querétaro e Hidalgo para llegar a San Luis Potosí y de ahí a las zonas norte y golfo del país se ha 
aprovechado por la delincuencia. Si no, ¿qué hacen tres laboratorios clandestinos para la fabricación de droga sintética en 
dichas zonas y que han sido desmantelados en este año? O ¿qué tal los sembradíos encontrados en La Misión, municipio de la 
sierra alta en donde por la orografía y relieve del territorio hidalguense se presta para poder establecer casa de seguridad, 
laboratorios, almacenes y demás? Por lo pronto, el propio gobernador Francisco Olvera Ruiz ya señaló que la entidad está en 
alerta tras el descubrimiento de un narcolaboratorio en el municipio de Huichapan; además, reveló que esto ha obligado a 
que funcione prácticamente una vez por semana el Grupo de Coordinación Interinstitucional en la que está la comandancia de 
la 18 Zona Militar, el delegado de la PGR, el delegado del Cisen, la PF, policía del estado y municipios, para revisar semana 
por semana cuáles son los incidentes y estableciendo mejores estrategias. El mandatario indicó que hasta el momento no se 
ha identificado qué organización criminal o cártel está detrás de estos narcolaboratorios, lo cual no es menos importante al 
hecho de garantizar la seguridad de la población, que es la principal prioridad. Resta decir que este problema parece haberse 
acrecentado de forma más dinámica con la llegada de nuevas administraciones municipales en 2011; en el caso de los citados 
Nopala de Villagrán y Huichapan, ambos de administraciones del Partido Verde Ecologista de México, con trabajo pendiente 
en materia de seguridad e inteligencia. Quizá es la falta de coordinación entre instancias o que no existe una comunicación 
efectiva, pero el hecho es que se da en esta zona sur de Hidalgo la presencia de crimen organizado, que si bien está en 
diversas modalidades al de las zonas que presentan violencia entre grupos, no se está exenta de un problema de tal índole. El 
gobernador remató ayer sobre si la delincuencia está encontrando nichos en Hidalgo para establecer lugares en donde poder 
planear delitos o para fabricación de droga, consideró que por la tranquilidad que se vive pudieran pensar que es una 
alternativa, lo que buscarán replegar con las reuniones de planeación con las instancias gubernamentales de los tres órdenes  

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

ELEAZAR HARÁ DE PACHUCA UNA CIUDAD MONUMENTAL: Cinco esculturas monumentales y cinco fuentes que le 
cambiarán el rostro a la capital del estado. Si usted ha ido a la ciudad de México con toda seguridad ha visto el monumento 
moderno del “caballito” ubicado junto a la torre del mismo nombre, una escultura monumental en hierro, hecha en líneas 
audaces que se recorta en el cielo de México y que ha merecido el reconocimiento de propios y extraño por su belleza y 
fuerza, pues es lo mismo el caballo de Troya que el caballo de Tolsá, pero al final es nuestro caballito mexicano, pero en 
dimensiones colosales pues sus medidas son gigantescas tal y cual lo concibió el artista Enrique Carbajal, nacido en Camargo 
Chihuahua un 16 de noviembre de 1947 y mejor conocido como “Sebastián”, conocido en todo el mundo por sus escultura 
monumentales construidas en acero o concreto que decoran diversas ciudades del mundo y con más de 120 exposiciones en 
ciudades de toda la tierra . Entre sus esculturas se deben contar, “el pez vela monumental” de Manzanillo Colima, la escultura 
Awaiting the Mariner en Dublin, “el Quijote en Alcalá de Henares” en España, La escultura Extramuros en Toledo también en 
España, el monumento a la mexicanidad en Ciudad Juárez y monumentos en Puebla, Quintana Roo, Nuevo León, Coahuila, 
Estado de México y reconocimientos como el premio Mainichi de la Trienal de pintura de OSAKA y el haber ganado el 
concurso para construir el símbolo de la ciudad de Kadomo en Japón. Es sin duda un artista reconocido en todo el mundo y 
este egresado de la escuela de Artes Plásticas de la UNAM será el encargado y creador de cinco esculturas monumentales 
para Pachuca. Así como lo lee usted. CINCO ESCULTURAS GIGANTES PARA PACHUCA. El alcalde Eleazar que desde el inicio 
de su gestión anunció que buscaría darle un nuevo rostro a Pachuca, anunció recientemente que Pachuca contará con 5 
esculturas monumentales realizadas por “Sebastián” en los Bulevares Bonfil, Felipe Ángeles, Colosio y La Paz lo que le dará a 
la capital del estado una identificación propia, pues la convertirá en la ciudad de las esculturas gigantes y le cambiarán sin 
duda el rostro. Y no es cosa de que se estén pensando las cosas, pues las obras están iniciadas, ya que si usted se da una 
vuelta por el monumento al bombero se dará cuenta de que se llevan a cabo obras de un basamento donde se colocará una 
de las escultura gigante, una de las cinco con las que se dotará a la ciudad capital. CINCO FUENTES NUEVAS. Pero aún hay 
más. En este esfuerzo por darle un nuevo rostro a Pachuca y hacerla más humana, en sus posibilidades de convivencia se le 
dotará de cinco fuentes nuevas, una de las cuales LA FUENTE DE PLATA, que se ubica en el Bulevar Bonfil y que fue puesta 
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en marcha hace unos días es la primera de ellas es la punta de lanza de este esfuerzo por dotar a PACHUCA de esta 
infraestructura urbana que le da este rostro no sólo de modernidad sino de convivencia y de acercamiento entre sus 
habitantes que a lo mejor se estaba perdiendo. Por cierto la FUENTE PLATA ha recibido los mejores comentarios de la 
ciudadanía que la admira a su paso llena de orgullo, porque está hecha con excelente diseño y buen gusto además de que la 
tecnología con la que se realizó funciona perfectamente. De ese estilo serán las otras 4 fuentes que se ubicarán en puntos 
estratégicos de la ciudad para el solaz y la alegría de los pachuqueños. La ciudad de esta manera se arma de equipamiento 
urbano y crecen sus posibilidades para ser más humana. Por lo pronto hay que esperar las esculturas gigantes que la darán 
un rostro distinto a nuestra ciudad capital. Aunque no hay que descartar a quienes desde ya le buscarán peras al olmo y 
“contreras” por vocación dirán que esto hay que llevarlo a consulta pública para ver si los ciudadanos aprueban esto de las 
esculturas gigantes, o los organismos que surgen de pronto y que se autonombran defensores de las santas costumbres y 
que se dicen defensores de nosotros aunque nunca de los nunca los hemos nombrado para oponerse a todo lo que inicie 
Eleazar simplemente por iniciarlo él. Eso ya se sabe de dónde viene. Hasta aquí se oyen los aletazos y y el fuego amigo de 
quienes cuando ven algo que puede hacer crecer a Eleazar se le lanzan con todo.’ Pero esto es bueno y le hace bien a la 
ciudad y todo indica que caminará y caminará bien. Cinco fuentes nuevas y cinco esculturas gigantes para Pachuca dignifican 
a la ciudad sin duda alguna. Para bien de los pachuqueños y para coraje de los de siempre. 

 (Adalberto Peralta, página 02) 
El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Andamiaje jurídico: Este día el presidente de México, Enrique Peña Nieto, enviará un mensaje a la nación con motivo de su 
segundo informe de gobierno. El documento, como ya es sabido, fue entrenado por el secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong al Congreso de la Unión. En los recientes dos años, el presidente Peña Nieto envió a las Cámaras de 
Senadores y Diputados iniciativas de ley que en los últimos meses fueron discutidas y consecuentemente modificadas. La 
aprobación de los documentos ocurrió luego de acaloradas discusiones, donde algunos de los actores legislativos optaron en 
distintos momentos por abandonar y regresar a las sesiones, como parte del "rejuego" o circo que suele ser común en los 
espacios parlamentarios. El trabajo del actual Congreso inició con la Reforma Laboral y luego siguieron la Financiera, la 
Hacendaria, la de Educación y más recientemente la denominada "reforma madre", es decir, la Energética, entre algunas 
otras. Discutidas, aprobadas y promulgadas, estas leyes entraron ya en vigencia y mediante esas nuevas formas, se pretende 
dar pie a los cambios internos y a los que el concierto internacional exige de nuestro país en estos tiempos. Es claro y 
razonable que ningún cambio social se puede dar en automático por decreto; sin embargo, el nuevo andamiaje jurídico del 
país, con sus aciertos y cuestionamientos está configurado. Las reformas que tal vez han inquietado más aciertos sectores 
políticos y sociales, son la Energética y la de Educación, puesto que ambas "rompieron" con esquemas que mantenían al país 
atado a viejas prácticas y modelos de organización arcaicos. En una sociedad que aspira a ser democrática, las voces que 
disienten están en su derecho de ser escuchadas, en especial, cuando sus posturas son legítimas, y por tanto, los gobiernos 
deben atenderlas, ello indudablemente abona a la gobernabilidad en todas las naciones. Salvo Oaxaca, donde un sector del 
magisterio mantiene una postura radical en torno a la nueva ley de educación, la normativa federal, aprobada por la presente 
legislatura fue armonizada prácticamente en todos los estados. En Oaxaca, como es sabido, hay un sector que se opone a los 
cambios y su postura obedece a su intención de defender toda una serie de canonjías ilegales a las que por décadas han 
estado acostumbrados. Y en torno a la Reforma Energética, la izquierda decidió anteponer sus intereses electorales y de 
partido, sin profundizar (seguramente a propósito) sobre el impacto económico y de desarrollo planteados en la nueva ley. 
Las reformas constitucionales serán, en este día del informe, tema presidencial obligado que generará reacciones de todas las 
corrientes políticas y económicas del país, posturas importantes para el análisis de las cosas que podrían ocurrir en el futuro 
mediato. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
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Vía Libre-deslinde… 

Las razones del informe: El viernes en los términos constitucionales el gobernador José Francisco Olvera Ruiz rendirá su 
cuarto informe de gobierno con un formato republicano pero austero sin parafernalia pero con la transparencia que exige la 
actualidad en materia de rendición de cuentas ante la soberanía de la Legislatura Local lo que para variar no falta quien 
cuestione la razón por la que se cancelan las concentraciones. Dos lecturas o lógicas políticas rigen este informe el primero es 
eliminar el innecesario culto a la personalidad y darle todo el espacio a los representantes populares para realizar la glosa el 
análisis para lo que tendrán si así lo determinan la fuerzas políticas llamara a comparecer a todos los secretarios que 
conforman el gabinete del gobierno estatal. Otro factor no se puede negar es que este martes el presidente de la República 
Enrique Peña Nieto dará un mensaje al pueblo de México luego de que fuera entregado el segundo informe de su 
administración al Congreso de la Unión y sin duda la opinión pública y los medios de comunicación tendrán en los siguientes 
días este acontecimiento como tema central. Peña Nieto hoy requiere del respaldo de todos los gobernadores y de la clase 
política priista luego de dos años de desgaste normal para sacar adelante las once reformas estructurales que aseguran desde 
su gobierno que permitirán al país tener un crecimiento sostenido a partir de 2015 para llegar al 2018 con un ritmo del 5 por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB). Por lo que hace al informe del gobernador Olvera Ruiz el miércoles 10 dará un 
mensaje al pueblo de Hidalgo a través de los medios electrónicos donde dará a conocer el contenido del documento que para 
ese momento estará ya en manos de los diputados locales. 

(Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Balcón Político… 

Informe “austero y republicano”: Efectivamente, el Cuarto Informe de Actividades del gobernador Francisco Olvera Ruiz 
será simple, sencillo y sin la parafernalia que había envuelto a informes anteriores, que convertían al día del informe en día de 
fiesta, para las élites del poder, para los invitados de honor y lejos, muy lejos, quedaba el pueblo al que en teoría se rendían 
cuentas sobre el manejo de los recursos públicos. Las condiciones del país y del estado no están como para “echar la casa 
por la ventana”, con festejos y comilonas, a las que sólo acuden los privilegiados, entre funcionarios del gobierno federal, 
gobernadores “amigos”, dirigentes sindicales y el equipo que acompaña al gobernador en turno. Ahora, de acuerdo con lo 
planteado por el propio gobernador, el 5 de septiembre acudirá, como lo marca la ley, a la sede del Poder Legislativo, donde 
entregará el documento que contiene el estado que guarda la entidad en materia de obras, acciones y manejo de los recursos 
públicos. En la comisión permanente escuchará la postura de cada uno de los partidos políticos representados en la Cámara 
de Diputados y aunque no se esperan reproches ni reclamos por el actuar del gobernante podría haber sorpresas, 
particularmente del Partido Nueva Alianza (Panal), que desde su llegada al Congreso ha mantenido una posición crítica e 
incluso de confrontación con el titular del Ejecutivo estatal. La situación que viven los principales dirigentes tanto del Panal 
como del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Hidalgo, haría pensar en que aprovechen la 
oportunidad para llamar la atención. Por lo demás el gobernador Olvera Ruiz emitirá un mensaje político y se retirará a 
continuar con sus actividades. El miércoles 10 de septiembre emitirá un mensaje a la población, que se transmitirá por los 
medios electrónicos estatales. Con eso cumplirá con el informe y dejará así lo que se había vuelto una tradición: el acarreo de 
gente, las falsas porras y vítores, el lucimiento de los “invitados especiales” y una parafernalia que los tiempos actuales ya no 
permiten. 

(Carlos Camacho, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que Ayer el presidente municipal de Mixquiahuala, Isidoro Monroy, prácticamente se le escondió a un grupo de 
mujeres de Taxhuada quienes entraron al palacio municipal de forma violenta, pateando puertas y enfrentando al director 
de la policía de la localidad, con el fin de encarar al alcalde para exigirle cuentas sobre el proyecto de un nuevo hospital, a lo 
que se les respondió que ya se cuenta con el de Cinta Larga en la región y que no habrá tal construcción; las mujeres fueron 
identificadas como gente del delegado Eleazar Hernández Álvarez, que ayer vaya que hicieron sudar a Monroy. 

: Que A quien se le vio ejercitándose en la vía pública es al director del Instituto Hidalguense del Deporte, Salvador 
Franco, aunque nadie sabe si fue una apuesta o le gusta correr riesgos, pues se le vio montado en una bicicleta circulando 
sobre el bulevar Felipe Ángeles en pleno día, pero sin su casco y utilizando un carril para él solo, aunque eso sí, tuvo que 
hacer uso de una camioneta oficial quien lo iba escoltando, en caso de que el funcionario se cansara y desistiera de la 
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pedaleada. 

: Que A quien no le está yendo bien con su nuevo encargo es al director de Gobernación en Tulancingo, Jaime 
Salomón, de quien dicen que le falta experiencia para solucionar conflictos sociales en la región, pues dicen quienes lo han 
tratado que en lugar de dar soluciones lo único que provoca son más problemas entre los inconformes, por lo que piden a 
Gobierno del Estado que manden a otro funcionario con mejores argumentos y más tacto político para solucionar conflictos 
entre la población. 

: Que Luego de los incidentes de la semana pasada en el municipio de San Felipe Orizatlán, en donde policías estatales y 
ministeriales son acusados de golpear y robar a ciudadanos inocentes, dicen que la gente ya formó su grupo de autodefensa 
para evitar que los supuestos guardianes de la ley extorsionen a la población. Dicen que el operativo donde castigaron 
severamente a personas inocentes fue por órdenes de Fermín Díaz, coordinador de seguridad estatal, quien por cierto, 
dicen que anda muy calladito con el asunto. 

 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas 
 
“Lo que tenemos es una gran alerta, esto ha obligado a que funcione una vez por semana el Grupo de Coordinación 
Interinstitucional, estamos revisando semana por semana cuáles son los incidentes y estableciendo mejores estrategias” 
José Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador del Estado, sobre los descubrimientos de narcolaboratorios. 
 
 “Ahorita estamos en espera de ver cómo cierra el año porque prácticamente dependemos de la generación de producto 
bruto; en este cierre de año están bajando los recursos ahorita se activa toda la economía de aquí a diciembre” 
Aunard de la Rocha Waite 
Secretario de Finanzas del Estado, sobre los recursos de Hidalgo para el siguiente año. 
 
 “Las iniciativas son mérito principal de legisladores panistas y de otros partidos distintos al PRI, ya que fueron ellos quienes 
las impulsaron desde el Pacto y las analizaron, revisaron, mejoraron y modificaron en el Congreso” 
Alejandro Moreno Abud 
Presidente Estatal del PAN, sobre el informe del Presidente Enrique Peña Nieto. 
  
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que al tener poco respaldo de su partido, Nueva Alianza, el alcalde de Atotonilco El Grande, Francisco Javier Téllez Sánchez, 
estaría dejando el conflictivo instituto político para adherirse a las filas del Partido de la Revolución Democrática (PRD) de 
donde, al menos, por medio del diputado federal Pedro Porras Pérez, ha tenido mayor respaldo, con eso que la fracción 
parlamentaria de su partido en el congreso de Hidalgo está de cabeza. 

que el líder del Consejo Estudiantil Universitario del Estado de Hidalgo (CEUEH), Jorge Mayorga Olvera, está comenzando a 
apuntar al Partido Revolucionario Institucional (PRI), pues se le ha visto muy frecuentemente en los últimos días en las 
instalaciones del organismo político. Sus allegados aseguran que ya milita para el organismo tricolor desde hace varios meses 
y quiere asegurar un futuro en la política después de la Universidad. Al parecer quiere seguir a su compañero de borracheras 
Fernando Enciso, actual diputado local suplente. 

que con relación el encarcelamiento de la exdirigente magisterial de la Sección XV del SNTE, Mirna García López, cada día 
que pasa deja de tener importancia entre los profesores y demás trabajadores de la educación de la entidad. Se sabe que 
García López se encuentra tras las rejas en el área de procesados en la penitenciaria del estado, donde por cierto la otrora 
poderosa líder gestionó para que se le permitiera ingresar a esa área un tanquecito de gas y una estufa, solicitud que le fue 
negada, por lo cual no goza de ningún privilegio y recibe el mismo trato que el resto de la población interna en ese centro de 
readaptación social. Para García López quedaron atrás las suculentas comidas en exclusivos restaurantes donde solía 
degustar. 
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que en Ixmiquilpan aparte de los problemas de ingobernabilidad gracias del alcalde Cipriano Charrez ahora también ya lo 
tachan de asalta cunas, pues dicen que ahora se dedica a enamorar jóvenes mujeres menores de veinte años. Al paso que 
caminan las cosas con Cipriano Charrez a la ciudadanía de Ixmiquilpan le costará muy caro haber elegido a su alcalde, quien 
les ha representado un grave retroceso en estos últimos años. Por cierto, el 15 la sociedad ixmiquilpense ya se prepara para 
marchar contra su alcalde. 

que en Calnali, la seguridad pública anda de cabeza, apenas hace unos días en el barrio de Ahuimol fue hallada una persona 
quien fue asesinada. El alcalde Rodrigo Rodríguez Cisneros tal parece enfadado por los problemas propios que enfrenta el 
municipio. Por lo pronto, los robos y asaltos están a la orden del día, ya que los uniformados del municipio se han 
desobligado de la vigilancia. 

(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Décadas y decenas de estudios técnicos para decidir la nueva terminal… ¡a un lado de la actual! 
 
(Redacción, primera plana) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Suena en Radio Pasillo que el Partido Encuentro Social (PES) marcará el regreso a la política de los ex 
perredistas Napoleón González Pérez y Ricardo Bravo Delgadillo. 

El ex diputado local originario de Huazalingo será dirigente de la agrupación en Pachuca, mientras que el ex alcalde de 
Tulancingo se encargará de coordinar los trabajos de la naciente agrupación en la ciudad de los satélites. 

Estas y otras sorpresas habrá en el partido que a nivel estatal dirige Natividad Castrejón Valdez, donde principalmente serán 
llamados ex panistas y ex perredistas que alguna vez destacaron en sus respectivas agrupaciones, pero por algún motivo se 
habían alejado de la actividad pública. 

Donde también habrá novedades es el PVEM, que prepara un cambio de oficinas para la dirigencia estatal y algunos 
nombramientos, como el de Jorge Anaya como coordinador del partido en Pachuca. 

Suena a todo volumen que las autoridades encargadas de regular las máquinas tragamonedas deberían darse un vuelta 
por algunos mercados de Pachuca, ya que sus baños públicos también sirven como sitios de esparcimiento para niños, 
jóvenes y hasta adultos aficionados a los juegos de azar. 

Aunque el funcionamiento simultáneo de mingitorios y maquinitas debe ser un buen negocio, el problema es que los clientes 
que acuden a los sanitarios no tienen la mínima privacidad. 

En Radio Pasillo se dice que el operativo Alcoholímetro en Mineral de la Reforma ha generado importantes 
ingresos… pero para los agentes de la policía municipal que son convocados a participar en los retenes. 

Y es que, según algunos automovilistas, la cuota por librarse de ir al “torito” mineralense es de nada más y nada menos que 
de 500 pesotes, los cuales entran directo al bolsillo de los uniformados libres de polvo y paja. 

Según fuentes de la corporación, el negocio es tan bueno que el operativo ya no sólo se realiza los días viernes y sábados, 
sino que se amplió a los jueves. 

(Redacción, página web)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
Que tiren lo que hay de puente por la Feria 
Según dice Oralia Vega Ortiz, titular de la Operadora de Eventos del estado, no habrá ningún problema porque el material con 
que se construye el puente-libramiento que sale del C. Doria a la autopista México-Pachuca, se habrá de quitar en los 
próximos días. Citó que del estacionamiento de la Feria se trasladarán a otra parte algunas “ballenas” o trabes gigantescas 
con que se edifica el puente citado. Y aquí es donde no entiendo, porque levantar una de esas trabes cuesta igual que 
colocarla en su lugar, es decir en el puente y terminar de una vez la obra. Pero no, ahora salen con que habrán de llevarlas a 
un lugar donde no estorben. Sin embargo no sé, pero me late que el gasto sería menor si de una vez terminan la dichosa 
obra. 
 
Lima Morales y los delegados Virreyes 
El delegado de la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra (Corett), José Luis Lima Morales, es uno de los 
delegados federales que no se ha convertido en “Virrey” como muchos de sus colegas. Mantiene un trato comedido con todos 
los que lo conocen, además de una coordinación real con el gobierno estatal. Por cierto es uno de los funcionarios federales 
con más experiencia, lo que sin duda le ha permitido no contagiarse del mal hoy tan de moda, que es amenazar a quien se le 
cruza en su camino con sus amistades “allá en el DF”. 
 
Penchyna, muy movido en la entidad 
El senador y hacedor de la Reforma Energética, David Penchyna Grub, no deja pasar semana sin realizar una gira de trabajo 
por la entidad. Para quienes pensaban que la eventual candidatura de su partido, el PRI, al gobierno de la entidad ya se le 
hacía cosa chica, deben darse cuenta que no es así, que si bien eso de la humildad no se le da mucho, sabe medir sus 
pretensiones y hoy por hoy tiene como objetivo fundamental la primera magistratura estatal. Aunque por supuesto no es el 
único ni única. 
 
Adiós FUL 
Siento decirles que la Feria Universitaria del Libro, en su edición 2014, no hizo sino confirmar que tiene una excelente 
organización, instalaciones que con todo y el calor infernal que desatan son buenas, participación de muchas editoriales, 
pero… sin alma, sin corazón. Algo le falta que no cuaja, que no se observa como un acontecimiento cultural ni en la entidad 
ni el país. Algo… 
 
(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Pensar en la población del estado más que un festejo para la clase política respecto al cuarto informe de gobierno que dará el 
mandatario estatal Francisco Olvera habla de la necesidad de ahorrar y evitar los lujos de otros años, para presentar de 
manera sencilla los logros que registra Hidalgo en un año más de labores de la actual administración estatal. Así pues los 
partidos opositores en el Congreso local reconocen este marco de austeridad. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-David Penchyna: Mantuvo Penchyna Grub con convicción la defensa de los beneficios que implica la reforma 
energética, de ahí que ahora perfila nuevos éxitos. Aparece el senador como uno de los artífices de estos logros que tanto 
pregonó el Gobierno de la República. Cabe mencionar que el congresista por Hidalgo recientemente estuvo por la región 
Chapulhuacán, donde acudió a municipios para entregar diversos apoyos. 
 
Abajo-Adán Solís: Es Agua Blanca uno de los municipios que posee bellezas naturales poco conocidas, incluso por gente de 
la misma región, de ahí que surge la idea de que el ámbito turístico es también uno de los temas en los cuales al alcalde le 
hace falta trabajar. Con las actividades relacionadas al turismo mucha es la ganancia que puede obtenerse si se trabaja como 
es debido. 
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
GIRA 
El gobernador hidalguense, Francisco Olvera, recorrió la zona Otomí-Tepehua el pasado fin de semana 
acompañado de diversas autoridades, diputados federales y locales. 
Olvera Ruiz entregó apoyos a la población más vulnerable e hizo un reconocimiento a la diputada Dora Luz 
Castelán por su constante esfuerzo a favor de las familias de aquella región. 
El mandatario estatal aseveró que aún hay muchos proyectos de desarrollo para la zona y añadió que en esta última etapa de 
su mandato visitará constantemente ese lugar para supervisar las obras y acciones en proceso y las que aún están 
pendientes. 
 
DESARROLLO 
Las empresas constructoras, principalmente las especializadas en viviendas de interés social, ahora tienen 
como principal nicho el municipio de Epazoyucan. 
Ante el crecimiento constante de la zona metropolitana de la capital hidalguense, la expansión habitacional se dirige ahora 
hacia aquella zona, pues los terrenos, por ahora, son mucho más baratos y el rango de ganancia por ende es mayor. 
 
 
PC 
Ante las fiestas patrias el Sistema de Protección Civil del gobierno del estado emitió una nueva recomendación 
a los ayuntamientos para que observen todas las medidas de seguridad en el manejo de juegos pirotécnicos. 
Para evitar accidentes las autoridades aconsejaron a los ayuntamientos observar las medidas de seguridad 
previstas para estos festejos, ya que en años anteriores se registraron accidentes graves. 
El sistema de seguridad y rescate estatal confirmó que estará de guardia la noche del 15 de septiembre y el 16 para atender 
cualquier contingencia en torno a los festejos patrios. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
Criterio-Inició actualización nacional del Padrón Electoral: INE: El Instituto Nacional Electoral (INE) llevará a cabo a 
partir de este lunes y hasta el 15 de enero de 2015, su Campaña Anual Intensa de Actualización del Padrón en todo el país, a 
fin de que los ciudadanos puedan inscribirse y obtener o actualizar su credencial para votar en futuros comicios. El objetivo 
de la campaña que inició ayer, es contar con un Padrón Electoral y una lista nominal actualizada de cara a las elecciones del 
próximo año, informó el INE en un comunicado. De tal suerte convocó a quienes cumplan 18 años de edad antes o el mismo 
día de la elección 7 de junio de 2015 a que realicen durante este periodo sus trámites para obtener su credencial para votar 
en los módulos de atención ciudadana (MAC) ubicados en todo el país. Además, durante este periodo de actualización 
también podrán presentarse en los módulos los ciudadanos incorporados en el Padrón Electoral que todavía no hayan 
notificado al INE su cambio de domicilio, o que hayan extraviado su credencial para votar. De acuerdo con la legislación 
electoral los ciudadanos que realicen su trámite antes del 15 de enero del próximo año tendrán como fecha límite para 
recoger su credencial el primer día de marzo de 2015. El instituto aclaró que esta es la última oportunidad para que los 
ciudadanos que cuentan con credencial con terminación 09 y 12, acudan al módulo de atención ciudadana más cercano y la 
renueven, toda vez que sin ella, no podrán ejercer su derecho al voto en 2015. Recordó que para que los ciudadanos tengan 
mayores posibilidades de inscribirse en el Padrón Electoral y con ello, más personas puedan ejercer su derecho de voto, el 
INE aprobó la actualización en marcha.  AMPLÍAN PLAZO DE CONCLUSIÓN  La fecha de conclusión de la campaña pasó 
del 15 de diciembre como lo establece la legislación electoral, al 15 de enero del próximo año. Esta medida se adoptó 
conforme al régimen transitorio de la Legipe para los comicios de 2015. Quienes deseen mayor información llamar a INETEL 
(01800 433 2000). 0 ingresar al portal de internet del INE (www.ine.mx), o a las redes sociales del Instituto: twitter 
(@INEMexico o @INEtelMX) y facebook (http://www.facebook. com/INEMexico). (Notimex, página 18) 
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El Universal-Preocupa violencia contra los maestros: La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y 
el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) advirtieron sobre las diversas formas de violencia que 
también están sufriendo los maestros por parte de los alumnos en los centros educativos, y alertaron que esta situación 
ocasiona que los mentores estén más preocupados por su seguridad, en lugar de enfocarse en la educación de los 
estudiantes. En un documento de trabajo que elaboraron ambas dependencias para hacer frente al acoso escolar, señalaron 
que los maestros son víctimas de amenazas, contestaciones irrespetuosas, insultos, actitudes de desafío, negativa a obedecer 
indicaciones, así como robos y daños de bienes —autos, prendas de vestir y pertenencias—, golpes y empujones, por parte 
de los alumnos. Esto “a pesar de que deberían ser considerados como una figura de autoridad y protección a la que se debe 
respeto”, establece. El documento aclara que los casos de bullying se registran en mayor medida entre alumnos, pero que 
los maestros no escapan de las agresiones. Las formas de violencia que presentan en contra de profesores son diversas: la 
imposición de apodos —la más común—, las extorsiones para que los aprueben en su asignatura, insultos y amenazas de que 
sus padres o “su banda” actuarán en su contra si los llegan a regañar, castigar o reprobar, detalla. Los hechos más violentos 
que han sido denunciados por los maestros ante las autoridades educativas, son el impedimento para que entren al salón de 
clases, golpes, empujones, robo de sus pertenencias —computadoras, calculadoras y dinero en efectivo, principalmente—, así 
como daños en vehículos, tales como ponchaduras de llantas, rayones, quiebre de vidrios y en casos extremos, haste el corte 
de cables de los frenos. El acoso también sucede en las redes sociales, donde los mentores, según lo manifestaron a sus 
superiores, son ridiculizados, catalogados y discriminados por alumnos. Incluso, los profesores han detectado conversaciones 
abiertas en internet donde entre alumnos se aconsejan y se coordinan para hacer daño al maestro y “vengarse”. Aunque en 
menor medida, los educadores también han manifestado que sufren violencia, sobre todo de manera verbal, por parte de los 
padres de familia. 
Escolares que intimidan 
En el documento de trabajo elaborado para el Programa de Escuelas Libres de Violencia, la CNDH y el SNTE explican 
que la violencia en el entorno escolar se torna en acoso cuando involucra un desequilibrio de poder. Detalla que se realiza de 
manera repetida y constante entre la persona generadora de violencia y el receptor de la misma, e incluye acciones realizadas 
con la intención de humillar y someter abusivamente a una víctima a través de agresiones físicas, verbales, sicológicas, 
emocionales y sociales. Agrega que la violencia en la comunidad educativa puede manifestarse: entre alumnos; entre 
maestros y alumnos; entre padres de familia y maestros contra autoridades escolares, y entre padres de familia y los alumnos 
(cuando se trata de la hija e hijo de otro padre o cualquier otro alumno). Indica que en el caso de la violencia ejercida por 
alumnos contra sus profesores, estos tienen la principal finalidad de intimidarlos y poder establecer sus propias reglas. 
Especifica que los distintos tipos de agresión en un plantel educativo se manifiestan cuando hay problemas de disciplina con 
autoridades educativas; bajo rendimiento académico por parte de los estudiantes; deserción; conductas de intimidación, 
persecución física y sicológica contra otra persona a la que se elige como víctima; prejuicios y estereotipos, chistes, apodos e 
insultos hirientes que generan discriminación y exclusión; así como daños materiales en propiedad privada o comunal y 
violencia física que puede implicar abuso sexual. En cuanto al perfil del alumno agresor, el documento señala que éste es 
impulsivo y dominante; persuasivo, mentiroso, tiende a caer muy bien y sabe manipular a los demás; es envidioso, superficial 
y arrogante, le gusta criticar y humillar a las demás personas, no confía en nadie y tiene dificultades para seguir las reglas, le 
gusta tener el control de todo y demuestra poca tolerancia a la frustración. Asimismo, este acosador por lo general se rodea 
de otros alumnos que lo apoyan en sus acciones agresivas “y festeja toda agresión que resulte como reafirmación de su 
propia superioridad”. Para solucionar esta problemática, ambas instituciones indicaron que las relaciones entre padres, 
madres y docentes debe ser armónica y asertiva, basada en la comunicación permanente y encaminada al aprendizaje de los 
alumnos. Consideraron que los padres de familia deben involucrarse de manera positiva en las actividades de la escuela y 
sensibilizar a sus hijos acerca de la violencia, así como el fortalecimiento de prácticas de solución pacífica de los conflictos. “Si 
los padres no respetan a los maestros y autoridades escolares, es muy poco probable que los estudiantes lo hagan”, 
advirtieron. (Liliana Alcántara, primera plana). 
La Jornada-La “limpieza” del derrame en el río Sonora, sólo pantalla: Los ríos Bacanuchi y Sonora nacen casi juntos 
en dos extremos de la mina de Cananea. En la cara suroriente del complejo, el Bacanuchi recibió los 40 millones de litros de 
sulfato de cobre acidulado –es una de las versiones sobre lo derramado– que nadie ha empezado a recoger. Sus aguas, que 
desembocan en el Sonora, arrastraron los contaminantes hasta la presa El Molinito –tuvo que ser cerrada–, que en esta 
temporada debería surtir la red de agua potable de la capital sonorense. Muchos tramos de los 270 kilómetros de cauce del 
río Sonora están casi secos. Unos hilos de agua recuerdan que en temporada de lluvia suele correr desde Cananea, en el 
norte del estado, casi hasta Hermosillo. Sus lodos contaminados con sulfato de cobre brillan al sol; aquí la temperatura es de 
más de 40 grados. Las brigadas de ‘‘reparación y limpieza’ de que habla en sus desplegados Grupo México, propietario de la 
mina Buenavista del Cobre –que no es más que la histórica Cananea renombrada–, no se ven en el río. El miércoles de la 
semana pasada se improvisaron dos cuadrillas de 50 trabajadores cada una que regaron cal en en no más de un kilómetro del 
cauce. Los participantes en estos trabajos portaron chalecos con vivos rojos para la foto. Pero desde ese día nadie volvió a 
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ver un brigadista en las márgenes. El presidente municipal de Arizpe, Vidal Vázquez, y los funcionarios de algunas 
dependencias estatales que recorren la zona siniestrada informaron que es muy difícil que las labores de limpieza empiecen, 
aunque esta semana se cumple un mes del derrame que oficialmente ocurrió el 6 de agosto pasado. ‘‘Es el peor desastre 
ecológico que hemos vivido; estamos en la incertidumbre. No sabemos cuándo y cómo van a limpiar el río, cuántos años 
pasarán para que el río vuelva a servir y que los pozos clausurados por la Comisión Nacional del Agua (Conagua) puedan 
mandar el agua a las casas’’, dice el alcalde. Los funcionarios estatales que recorren la zona de desastre –reparten 
semanalmente sobres con 804 pesos a las familias que viven en la ribera– explicaron que las labores de saneamiento no se 
han iniciado porque ‘‘ni siquiera se sabe cómo se harán’’: qué maquinaria y herramientas son necesarias, de qué equipo 
deberán disponer los brigadistas para no exponerse a la contaminación y el lugar donde será depositado el lodo que se recoja 
de los ríos. ‘‘No hay para cuándo’’, apuntó el funcionario. Tampoco la Conagua ha dicho qué hará con la presa El Molinito, que 
es hoy una laguna de desechos tóxicos cerrada una semana después de la fuga, cuando el río Sonora ya había arrastrado los 
metales. Ubicada en los límites de los municipios de Hermosillo y Ures, ya nadie se le puede acercar. Casi un mes después del 
siniestro, tampoco se sabe con certeza qué es lo que se derramó. La misma empresa ha cambiado la versión de lo ocurrido. 
En primera instancia habló de un derrame en la zona de represas de jales, es decir, donde se depositan restos del proceso 
para extraer el cobre; sin embargo, en un desplegado publicado ayer, dijo que ‘‘una causa relevante de estos hechos fue un 
defecto de construcción en el sello de una tubería del sistema Tinajas Uno, que forma parte de las obras en construcción para 
una nueva planta de proceso de cobre... ’’ Carlos Esquer, uno de los trabajadores mineros que mantienen la toma simbólica 
de Cananea desde hace siete años –cuando la empresa desconoció al sindicato–, informó que la versión que le dieron quienes 
trabajan dentro es que se fugaron 40 millones de litros de ácido sulfúrico puro de un depósito al que se le reventó una 
válvula. El único ajetreo en las comunidades que viven del río Sonora es de las pipas de la Comisión Nacional del Agua, que 
desde los pozos que se encuentran a más de 500 metros del lecho llevan agua hasta las cabeceras municipales y los ejidos. 
Uno de los problemas de las comunidades es que no tienen dónde almacenar el agua para bañarse, lavar la ropa o cocinar. 
En las calles se han colocado tinacos para que los damnificados se surtan con cubetas. Voluntarios de todas las edades y 
personal pagado por el gobierno del estado –en un programa de empleo temporal– distribuyen garrafones con agua 
purificada. La vida de todos está trastocada, ‘‘por decir lo menos’’, señala el alcalde de Arizpe, Vidal Velázquez, uno de los 
primeros en dar la voz de alerta dos días después del derrame. La empresa nunca hizo saber a los afectados que una mancha 
de desechos tóxicos corría sobre el río. ‘‘A mí me avisaron los ejidatarios de Bacanuchi; estaban espantados porque el agua 
tenía una nata de aceite y corría chocolatosa’’, recuerda el edil. Los 3 mil habitantes de la cabecera municipal de Arizpe no 
tienen agua ‘‘ni para bañarse’’. Los dos pozos de que se surte la comunidad están en la zona de riesgo decretada por las 
autoridades y por lo tanto cerrados. ‘‘Es la tragedia ambiental más grande que hemos tenido y lo peor es la incertidumbre, 
porque nadie sabe cuándo volveremos a tener agua, cuándo se limpiará el río... cuándo podremos sembrar, si nos lo van a 
permitir ... de palabra, nos expresan la disposición de ayudarnos, pero quién sabe’’. La próxima semana, según la información 
que les han dado las autoridades, se elaborará un censo de damnificados para incluirlos en un programa de empleo temporal 
–que se supone será sufragado por la minera–, que consistirá, primero, en hacer labores de limpieza en la comunidad y 
después en el río. Región productora de ajo, papa, chile piquín y elotes, hoy todo se seca. Los campesinos tienen prohibido 
regar sus cultivos o hacer pequeños canales –como en otros años– para llevar agua del río a sus terrenos. Don Andrés León, 
que está a la espera de que le indiquen si podrá sembrar sus 13 hectáreas de tierra con ajo, lamenta que tuvieran que dejar 
correr el agua contaminada del río Sonora, ‘‘ahora que sí hubo agua’’. (Mireya Cuéllar, primera plana). 
Excélsior-Cárcel por fomentar violencia ante niños; Peña Nieto anuncia iniciativa preferente: El presidente 
Enrique Peña Nieto presentó al Congreso de la Unión una iniciativa preferente en la que sanciona la omisión ante el bullying y 
multa hasta con 18.8 millones de pesos y castiga hasta con cuatro años de cárcel a quien fomente la cultura de la violencia, 
lesione los derechos de privacidad de los menores o cometa apología del delito. Por primera ocasión, el mandatario usó su 
derecho constitucional a una iniciativa preferente, en la cual propone la creación de una procuraduría federal de protección a 
los menores, así como el nacimiento del Sistema Nacional de Protección, instancias que se coordinarán con el DIF. La 
propuesta del Ejecutivo federal fue entregada ayer al presidente del Congreso General, Silvano Aureoles, por el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y turnada al Senado. La iniciativa deberá ser aprobada por el Congreso a más 
tardar el 30 de octubre. Se penalizará bullying con 18 mdp Plantea sancionar a funcionarios y profesores que no avisen 
que un niño está siendo objeto de agresión en la escuela. El presidente Enrique Peña Nieto presentó ayer al Congreso de la 
Unión una nueva Ley, con carácter preferente, para proteger a los niños, que castiga la omisión frente al bullying e incluye 
multas de hasta 18.8 millones de pesos y hasta cuatro años de cárcel a quien fomente la cultura de la violencia, lesione los 
derechos de privacidad de los menores o difunda apología del delito. Por primera ocasión, el Presidente de la República hizo 
uso de su derecho constitucional a una iniciativa preferente para proponer la creación de la Procuraduría Federal de 
Protección a los Niñas, Niños y Adolescentes, así como el nacimiento del Sistema Nacional de Protección, que serán instancias 
que se coordinarán con el DIF. Ordena que los padres, tutores o quien ejerza la patria potestad de los menores estarán 
obligados a garantizar su alimentación, el desarrollo de su personalidad y el ejercicio de sus derechos; hacer que concurran a 
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la escuela, fomentarles el respeto a todas las personas, protegerlos contra toda forma de maltrato, perjuicio, daño, agresión, 
abuso, venta, trata de personas y explotación; abstenerse contra cualquier atentado contra su integridad física o mental o 
actos que menoscaben su desarrollo integral y evitar conductas que puedan vulnerar el ambiente de respeto y generar 
violencia. Advierte que los servidores públicos federales, personal docente de instituciones de educación y empleados o 
trabajadores de establecimientos al control, administración o coordinación de aquéllas, incurrirán en infracción cuando en el 
ejercicio de sus funciones o actividades o con motivos de ellas, se abstengan de hacer del conocimiento de las autoridades 
competentes los casos de niñas, niños y adolescentes que sufran o hayan sufrido cualquier forma de violación a sus derechos. 
Los trabajadores de establecimientos educativos, deportivos o culturales, así como centros de asistencia social o de cualquier 
otra índole de jurisdicción federal incurren en infracción en caso de que “no impidan, cuando está dentro sus posibilidades, 
cualquier tipo de abuso, acoso, agresión, daño, intimidación, violencia, maltrato o perjuicio de que tengan conocimiento” 
hacia los menores. Estas conductas se castigarán con multas que de hasta 200 mil pesos. En tanto, los responsables de “la 
difusión o transmisión de información, imágenes o audios que tengan influencia nociva o perturbadora para el desarrollo 
integral de niñas, niños o adolescentes, o que promuevan en ellos la violencia, la ausencia de valores o hagan apología del 
delito”; la violación a la intimidad personal o familiar de los menores serán castigados hasta con multas de nueve millones 
420 mil 600 pesos; en caso de reincidencia, se aumentará a 18 millones 841 mil 200 pesos. Quien no respete la intimidad de 
los menores, al hacer públicas sus historias y sus nombres sin la autorización de quien ejerza la patria potestad de las niñas, 
niños y adolescentes, serán castigados con cárcel de dos a cuatro años y multas de 15 mil a 40 mil días de salario mínimo, 
además de 20 mil días de multa por cada día que se haya transmitido esa información no autorizada. Crea un catálogo de 17 
derechos de los niños, niñas y adolescentes, que son a la vida, de prioridad, a la identidad, a vivir en familia, a la no 
discriminación, a vivir en condiciones de bienestar y a un sano desarrollo integral, a la protección contra todas las formas de 
venta, trata de personas, explotación, abuso, abandono o crueldad; a la protección de la salud y a la seguridad social; a la 
inclusión de niñas, niños y adolescentes con discapacidad; a la educación, al descanso y esparcimiento, a la libertad de 
pensamiento, conciencia, religión y cultura y a la libertad de expresión y de acceso a la información. La iniciativa, dice en su 
exposición de motivos, tiene el propósito de que los menores mexicanos cuenten con una mayor protección de sus derechos y 
los diferentes niveles de gobierno, así como todos los sectores de la sociedad asuman sus responsabilidades frente al interés 
superior de los niños, niñas y adolescentes y crea el Sistema Nacional de Protección. La propuesta fue entregada ayer al 
presidente del Congreso General, Silvano Aureoles, por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y turnada al 
Senado de la República, quien tendrá 30 días para aprobarla y enviarla a la Cámara de Diputados, que tendrá también 30 días 
para concluirla. 
Menú para hoy 
El presidente Enrique Peña Nieto confirmó que hoy al mediodía encabezará un acto en Palacio Nacional con motivo de su 2o. 
Informe de Gobierno. 

• “Mañana, en Palacio Nacional, a 21 meses del comienzo de mi administración, rendiré cuentas a la sociedad 
mexicana”, escribió en su cuenta @EPN de Twitter. En otro mensaje, redactó que “En cumplimiento al Art. 69 de la 
Constitución, hace un momento envié al Congreso de mi 2do. Informe de Gobierno por escrito”. 

• En el acto de hoy, el jefe del Ejecutivo federal estará acompañado por su gabinete legal y ampliado, gobernadores, 
legisladores y dirigentes partidistas, entre otros. 

• El mandatario anunció que su Informe ya está disponible en la página www.presidencia.gob.mx. 

(Leticia Robles de la Rosa, página web). 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-La Historia en Breve…  

Por lo visto, Napoleón regresará a tambor batiente: Es lógico que Napoleón Gómez Urrutia no quiera telegrafiar sus 
movimientos. Decía el genial Meme Garza que los viejos cuentan lo que hicieron y los pendejos lo que van a hacer. Y él no es 
lo uno ni lo otro. Pero había que preguntarle si el inminente regreso a México significaría también su renuncia al liderazgo del 
sindicato nacional minero, después de los ocho años y medio en Canadá. Se tomó unos segundos para barnizar la respuesta 
con los argumentos de que son los trabajadores quienes lo mantienen en la secretaría general (“Me han reelecto seis veces 
por unanimidad sin estar presente”) y decirme que no, que seguirá siendo el jefe. Era palpable su brío y buen humor en la 
conversación de ayer, luego de que el viernes se conociera que un Tribunal Colegiado lo absolvía penalmente de la supuesta 
defraudación de 55 millones de dólares en un fondo de los mineros. Sin embargo, no se animó a ofrecer una fecha de vuelta. 
Dijo a lo más que trabajará dos o tres semanas en Canadá con sus abogados, y que a partir de esas sesiones tomarán la 
decisión. Enfatizó, eso sí, que vendrá y residirá en la Ciudad de México. Y como para prefigurar los años que esperan al sector 
cuando esté en el territorio nacional, Napoleón fue despiadado con Grupo México, “causante en los ríos de Sonora del peor 
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desastre ecológico en la historia de la minería”. Nadie le devolverá los ocho años y medio en el exilio, está claro. Pero si 
alguien pensó que el exilio lo derrotaría, eliminaría, fracasó. No solo eso: por lo visto, Napoleón regresará a tambor batiente. 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-En Privado…  
 
Ahora es el día de nadie…: El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, entregó ayer, a San Lázaro, el 
segundo Informe de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, tal y como hizo el año pasado. Osorio cumplió, así, el 
cambio que los diputados de la Sexagésima Legislatura hicieron a su reglamento para terminar con lo que llamaron El Día del 
Presidente. Y es que en el pasado priiato, efectivamente, el 1 de septiembre era El Día del Presidente en turno. Los medios 
cubrían puntualmente, desde Los Pinos, y la televisión transmitía en cadena nacional, lo que había desayunado y cómo se 
sentía, rodeado de su esposa e hijos, antes de trasladarse a su despacho en Palacio Nacional donde se colocaba la banda 
presidencial para ir al recinto de Donceles y, luego, al de San Lázaro, y hacer un regreso triunfal en un auto convertible, en 
medio de una descubierta de caballería de cadetes del Colegio Militar bajo una lluvia de papel picado y vallas de burócratas 
para rematar con el interminable y lisonjero besamanos de regreso en Palacio, y cerrar con la foto oficial de sus gabinetes, el 
legal y el ampliado. En el intermedio, en la tribuna de la Cámara de Diputados, la cascada incontenible de cifras y logros en 
medio de torrenciales aplausos y ovaciones en pie, donde igual se celebraba una devaluación que un descontrolado déficit 
público. Su oficina de prensa enviaba un boletín con el número de las interrupciones por aplausos y la duración total de éstos. 
Era, efectivamente, El Día del Presidente, hasta que el 1 de septiembre de 2006 los diputados impidieron al presidente 
Vicente Fox entregar su Informe, se lo recibieron en la puerta central del vestíbulo y no lo dejaron ingresar al salón de 
sesiones, lo que en 2007 pudo hacer por única vez Felipe Calderón. Después de eso, el Informe fue entregado vía el titular de 
Gobernación y así ha sido. Quizá el Congreso debería recuperar el Informe directo y personal del jefe del Ejecutivo con 
preguntas y respuestas. Pero no lo veo en el ánimo de los legisladores. 
 
Retales 
1. Aeropuerto. Ayer se debió aprobar el proyecto para la construcción de la primera etapa del nuevo aeropuerto de la 
Ciudad de México. Había dos finalistas: el arquitecto Enrique Norten con una empresa española y el arquitecto Fernando 
Romero, yerno de Carlos Slim, con el arquitecto inglés Norman Foster. Resultado y detalles se conocerán mañana en el 
Museo de Antropología; 
2. Informe. Ese será el anuncio central que hará hoy el presidente Peña Nieto, un proyecto a 20 años que representa el 
mayor aeropuerto del mundo; y 
3. Giro. Después de sostener durante 18 días que la causa del derrame de Sonora fue producto del exceso de lluvias, Grupo 
México da un vuelco y acusa del error, en un tubo, a un contratista. Anoche, la Profepa los volvió a clausurar. 
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
Milenio-Trascendió… 

:Que esta semana hay dos temas que estarán en el centro de la discusión pública y se sumarán al mensaje que Enrique 
Peña Nieto dará hoy desde Palacio Nacional. 

Uno de ellos tiene que ver con infraestructura y, en particular, con el nuevo aeropuerto capitalino, el cual sería presentado el 
miércoles por el mismo Presidente en el Museo de Antropología. 

Ya el alcalde de Los Ángeles, Eric Garcetti, adelantó que la corporación Parsons se asoció con firmas mexicanas para esta 
obra, que implicaría una inversión de aproximadamente 120 mil millones de pesos en la cuenca del Lago de Texcoco. 

La otra cuestión tiene que ver con el combate a la pobreza y un rediseño de programas sociales, porque a pesar de todos los 
esfuerzos, hasta ahora nomás no han logrado abatir este flagelo. 

:Que una vez pasado el Informe de gobierno, se espera que el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, visite Ciudad 
Juárez para revisar el avance en materia de apertura de empresas maquiladoras y anunciar programas de fomento al turismo 
y comercio. 

Eso si no lo relevan antes de esa tarea y lo enfilan a la lucha política, por parte de su partido, allá por esas tierras donde 
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fracking será la palabra más utilizada en los próximos meses y que, para más señas, se conoce como Nuevo León. 

:Que por instrucciones del gobernador de Chihuahua, César Duarte, se hizo una limpia de 798 elementos en la fiscalía 
estatal, de un total de 7 mil 550 que han sido sometidos a evaluación mediante los exámenes de control de confianza, 
obligatorios para todas las corporaciones de seguridad. 

Conjunto a la reducción de la violencia, se presume una entidad más pacífica... 

:Que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, tendrá una semana dura, porque le apuesta a que su 
grupo político pueda obtener el mayor número de consejeros estatales y nacionales dentro del Partido de la Revolución 
Democrática. 

Además, deberá dar a conocer los nombres de los involucrados en las fallas de la Línea 12 del Metro y, sobre todo, el 
programa de rehabilitación y el tiempo que tardará en poner en operación el tramo. 

 (Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
¿No era ignorante?: Una manera de descalificar fácilmente a Enrique Peña Nieto en la campaña de 2012 era tildarlo de 
ignorante. Se trataba, después de todo, del político que no había podido identificar los tres libros que más lo habían influido. 
Algunos lo consideraban un simple títere de Televisa, un candidato sólo de copete. Todavía este 25 de agosto Andrés Manuel 
López Obrador pidió su renuncia ya que, “por su ignorancia o mala fe”, “está dañando gravemente al país”. Yo no sé cuántos 
libros ha leído Peña Nieto o de cuántos se acuerde, pero ha mostrado una gran habilidad política en sus primeros 21 meses 
de gobierno. Uno podrá estar de acuerdo o no con sus reformas, y yo pienso que la fiscal ha sido muy negativa, pero no 
tengo duda de que ha mostrado una gran habilidad para sacar adelante su agenda. La clave del éxito de Peña Nieto fue su 
Pacto por México. Éste ya se ha agotado, pero cumplió con su función al permitirle realizar las 11 reformas que buscaba. El 
Presidente se benefició de la decisión del PRD de los Chuchos, libre ya de la influencia de López Obrador, de incorporarse al 
Pacto y dejar atrás la tradición de ser el partido del No. El PAN estuvo dispuesto también a apoyar a Peña Nieto en aquellas 
reformas que el PRI le negó al PAN cuando éste tuvo el poder. Fue paradójico ver a los líderes priistas defender una reforma 
energética que habían rechazado cuando el PAN gobernaba. Peña Nieto supo construir alianzas. Para la reforma fiscal, por 
ejemplo, llegó a un acuerdo con el PRD ante la oposición del PAN. Para la energética recibió el respaldo del PAN frente al 
PRD. Estas reformas se inclinaron más hacia la izquierda y la derecha de lo que él seguramente hubiera querido, pero todo 
buen negociador sabe ceder y conceder posiciones a sus contrapartes. El tiempo de las reformas ha quedado atrás. Los 
objetivos del Presidente cambian. Lo que busca ahora Peña Nieto es aterrizar las reformas para generar un mayor crecimiento 
económico y para ganar las elecciones del 2015. Las reformas están hechas para eso. La fiscal le ha dado más recursos al 
gobierno federal, que éste en buena medida está utilizando para aumentar los subsidios, transferencias y aportaciones 
corrientes, que crecieron 22.7 por ciento en términos reales de enero a julio de este 2014. Los subsidios no generan 
crecimiento ni prosperidad, pero sí compran votos. Peña Nieto está buscando hacerlo con un subsidio al desempleo y otro 
para adultos mayores, como el que López Obrador usó para consolidar su control sobre la Ciudad de México. La economía 
nacional, después de casi dos años de estancamiento, está empezando a repuntar. En el segundo trimestre del 2014 el 
crecimiento trimestral anualizado fue de 4.16 por ciento. La apuesta del Presidente es que la recuperación se sienta ya en los 
bolsillos de los mexicanos para las elecciones del próximo junio. Ayudarán las inversiones que puedan generarse en este poco 
tiempo en telecomunicaciones y energía por las reformas. El gobierno está aumentando el gasto público, que creció 10.7 por 
ciento en los siete primeros meses de 2014, e incrementando también el déficit de presupuesto, lo cual está generando una 
inyección de dinero artificial en la economía. Incluso las remesas están subiendo: a un ritmo anual de 8.4 por ciento en julio. 
Mi preocupación no es la supuesta ignorancia del Presidente. Por el contrario, creo que ha mostrado una gran inteligencia 
política al conciliar las diferencias de los grupos políticos para lograr sus reformas. Me inquieta el largo plazo. Pienso que las 
reformas no han sido suficientes. La hacendaria, en particular, todavía hay que hacerla. 
Consultas populares 
De las tres consultas que los partidos han propuesto para el 2015, la del PRI es la más popular. Según Consulta Mitofsky, 62 
por ciento de los encuestados considera que lo más importante es eliminar a los legisladores plurinominales, 23 por ciento 
deshacer la reforma energética y 15 por ciento aumentar el sueldo mínimo. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

Yo no quiero que el Estado me subsidie libros: ¿Debe dejarse la cultura a la libre competencia?, me pregunta Mauricio 
Tenorio, profesor de la Universidad de Chicago. Pues depende. Si el mercado no provee productos culturales, pues el Estado 
debería intervenir. ¿En qué? ¿En libros, películas, orquestas sinfónicas, festivales culinarios, ballet, ópera, teatro, en fin, 
cualquier cosa que se considere cultural? La respuesta no es sencilla. Los recursos son escasos y deben establecerse 
prioridades. Mi punto en el artículo que escribí sobre el Fondo de Cultura Económica (FCE) es que el mercado no ofrecía 
soluciones de buenos libros académicos y culturales en 1934 cuando Cosío Villegas fundó el FCE. Pero las circunstancias 
han cambiado. Hoy el mercado ofrece múltiples opciones para publicar libros. Contra lo que afirma Tenorio, existen varias 
editoriales de diversos tamaños. Tendría que ir a la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara para constatarlo. Están 
los grandes conglomerados privados que se han ido consolidando. Están las editoriales medianas que, por la tecnología y 
globalización, están pasando un momento difícil, de ahí que las grandes las estén adquiriendo. Pero también están muchas 
editoriales de nicho que son un exitazo. Esto sin contar con la maravilla del internet que, como en muchos sectores 
económicos, está eliminando al middle man, el intermediario, en este caso la editorial. Hoy un autor puede publicar él mismo 
su libro ofreciéndolo directamente a sus lectores en plataformas ya disponibles como la de Amazon. Si Tenorio fuera a la FIL 
de Guadalajara, donde se puede ver a la industria editorial, se encontraría con una infinidad de instituciones del Estado que 
publican muchísimos libros subsidiados. Desde el FCE, pasando por Conaculta, las universidades públicas y los centros de 
investigación. ¿Deben los contribuyentes subsidiar esos libros? ¿Cuántos de verdad se venden? ¿Cuántos terminan 
embodegados? ¿Cuánta burocracia está involucrada en su publicación y venta? ¿Es ésta la mejor manera de gastar el dinero 
público? Dice Tenorio que, bajo este mismo argumento, yo debería decir que hay que cerrar “la UNAM, el CIDE, el Colmex”. 
Pues no. Porque esas instituciones realizan algo que el mercado no ha logrado hacer aquí en México: investigar. Si estas tres 
instituciones desaparecieran, los mexicanos correríamos el riesgo de perder la poca investigación académica seria que se hace 
en nuestro país. En cuanto a la docencia, ahí el mercado ofrece múltiples opciones, desde las de excelencia, como el ITAM, 
hasta chafísimas que son un embuste educativo. Así que, por lo pronto, no pienso que haya que cerrar estas instituciones (y 
aclaro que yo ya no tengo vinculación alguna con el CIDE). En cuanto a la desaparición del Sistema Nacional de 
Investigadores que sugiere Tenorio, no tengo una opinión formada: tendría que investigar más, aunque no dudo que haya 
abusos en esa nómina. En lo que estoy completamente de acuerdo con Mauricio es en eliminar “los creadores nacionales, 
los premios estatales a todo tipo de labor (incluyendo los de periodismo), el subsidio a las academias y al Colegio Nacional, el 
pago público a asesorías y pláticas de comunicólogos y sabiondos nacionales”. Creo, como Mauricio, que las flores 
intelectuales crecen mejor a la intemperie que protegidas en invernaderos. Discrepo con Tenorio en la no lectura. Por 
desgracia, los más pobres son los que menos leen en México. En la Encuesta Nacional de Lectura de 2006 realizada por 
Conaculta se encontró que “los niveles de lectura de libros son menores entre la población de estratos socioeconómicos bajo 
(48.9%) y medio bajo (57.1%), en tanto que el nivel más alto de lectura se da entre la población de nivel socioeconómico 
medio (79.2%) y desciende ligeramente para la población de niveles socioeconómicos medio alto y alto (75.9%)”. La de 
2012, halló lo mismo. Es un hecho, desafortunadísimo, pero así es la realidad. Y si los que más leen son las clases medias y 
ricas, pues el subsidio del Estado a los libros les beneficia más a ellos. ¿Está mal eso? En principio, no. Pero en un país con los 
niveles de pobreza de México, hay que privilegiar que los subsidios lleguen a quien más los necesitan, es decir, lo más pobres. 
Mauricio afirma que hay que utilizar al FCE para lo que es, una editorial, y no para organizarle eventos al Presidente. Estoy 
de acuerdo. Pero el problema es que, en México, las instituciones del Estado a menudo se convierten en instituciones del 
gobierno. Es lo que ha pasado con el Fondo, como con muchas organizaciones que supuestamente apoyan a la cultura. Cierro 
diciendo que pienso que la lectura es un valor que hay que fomentar. Lo hago cotidianamente en mi programa de televisión. 
Porque yo, al igual que tú, Mauricio, me moriré leyendo y celebrando “el milagro del encuentro de un libro, cualquiera, con 
su lector”. Pero no subsidiados con nuestros impuestos. Hasta acá mi respuesta a Tenorio. Mañana, a Jesús Silva-Herzog 
Márquez. 

(Leo Zuckermann, página web)  
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El Universal-Bajo Reserva… 

Crisis en Tribunal Agrario: 

SUMIDO EN UNA CRISIS institucional amaneció ayer el Tribunal Superior Agrario pues el máximo órgano de justicia en este 
ámbito no tiene presidente. Desde el 30 de agosto concluyó el nombramiento del magistrado Marco Vinicio Martínez Guerrero 
y tanto su permanencia en el tribunal, como su posible reelección, se encuentran en litigio. Ayer, nos comentan, el propio 
Martínez Guerrero y los otros cuatro magistrados que integran el Tribunal se reunieron para intentar dar solución a la crisis, 
sin embargo, no sólo no se logró llegar a algún acuerdo sino que se vivió un ambiente ríspido entre los asistentes que incluso 
terminó en un choque entre don Marco Vinicio y la magistrada Odilisa Gutiérrez Mendoza. 

EL PRESIDENTE del Senado, el perredista Miguel Barbosa, dice que está muy consciente de que sus movimientos serán 
observados para vigilar que no se salga de la cancha de la institucionalidad. De entrada, dice que dirigirá la Cámara Alta con 
plena conciencia de que el quehacer legislativo en nada se combina con las tareas partidarias. La elección de presidente de 
los perredistas, señala, no se decide en la Cámara Alta y las aprobaciones de las leyes, dice, no deben ser determinadas por 
el partido, como ya les pasó en la reforma de telecomunicaciones en que la bancada, con voto dividido, tuvo que seguir la 
línea que les fue a dar Jesús Zambrano, lo cual fue uno de los hechos que precipitó la ruptura entre don Miguel y don Jesús. 
Bajo este criterio se ve muy complicado que la actual dirigencia mejore su relación con el presidente del Senado, quien 
irónicamente es miembro del partido. 

NI UN SOLO apoyo recibirá del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación el ex secretario general de esa 
organización magisterial Rafael Ochoa Guzmán, nos aseguran en el propio SNTE. Don Rafael gozó de las mieles del poder 
sindical durante la presidencia de la profesora Elba Esther Gordillo, y fue senador por Nueva Alianza. Hoy el profesor Ochoa 
está en las filas del partido Movimiento Ciudadano y en el sindicato aseguran que presume que tiene el apoyo del magisterio. 
Sin embargo, dicen que esos apoyos son falsos pues dentro del SNTE consideran como un riesgo tener cercanía con alguien a 
quien cuestionan por tener una fortuna de origen dudoso. 

LAS AUTORIDADES de la PGR y de la Profepa no son las únicas que revisan con lupa la mina Buenavista del Cobre, de la que 
fueron derramados 40 mil metros cúbicos de tóxicos a las aguas del río Sonora. Nos dicen que personal de otras 
dependencias federales, entre ellas de la Secretaría de Economía, que encabeza Ildefonso Guajardo, se encuentra realizado 
una acuciosa inspección para determinar si la mina representa un riesgo para los trabajadores. Si se comprueba que la mina 
es riesgosa para quienes laboran en ella, la Secretaría podría determinar su cierre definitivo, nos dicen. 

UNA PEQUEÑA revolución vivió ayer la bancada del PAN en el Senado. Como aquí se lo adelantamos, Luisa María Calderón 
estaba considerada para fijar la posición del blanquiazul en la sesión de Congreso General y aprovecharía la oportunidad de 
hablar de la situación de Michoacán, su estado natal y del cual buscó la gubernatura. Sin embargo, al enterarse de esta 
situación, el senador panista Salvador Vega Casillas protestó airado pues él también quiere la gubernatura de Michoacán. 
Salomónicamente, nos cuentan, Jorge Luis Preciado, el coordinador parlamentario de Acción Nacional, decidió optar por una 
vía alterna y pidió que la postura fuera fijada por el senador Héctor Larios para no herir susceptibilidades de ninguno de los 
dos. 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

HOY SERÁ el día de los abrazos y las despedidas para más de un integrante del equipo presidencial. 

SE DA por descontado que Ildefonso Guajardo se irá a Nuevo León a construir su candidatura al gobierno de ese estado más 
pronto que tarde.  

Y NO será el único. También se habla de un reacomodo en el primer círculo presidencial, es decir, en las oficinas de Los Pinos 
cercanas a la de Enrique Peña Nieto. 

SEGÚN quienes conocen de estas cosas, los cambios en algunas dependencias serán por una sencilla razón: quienes 
despachaban ya cumplieron con la encomienda para el arranque. Es decir, echada a andar la máquina, otro habrá de conducir 
la nave. 

HAY QUIENES afirman que, por ejemplo, Emilio Chuayffet ya sacó adelante la reforma educativa y se deshizo de Elba Esther 
Gordillo, por lo que no sería raro verlo de regreso en las lides legislativas. 

OTRO movimiento que se espera, aunque quizás no sea este mismo año, es el de José Antonio Meade, cuyos méritos hacen 
que especialistas dentro y fuera del gobierno lo ubiquen despachando en el Banco de México. 

COMO SI estuviera metido en arenas movedizas, el priista Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre mientras más se mueve más se 
hunde. 

AYER las huestes, o habría que decir las hordas, del “príncipe de la basura” intentaron boicotear, inclusive de manera 
violenta, la protesta de la Coalición Regional Contra el Tráfico de Mujeres y Niñas en América Latina y el Caribe ante el 
Instituto Electoral del Distrito Federal. 

LA MANIFESTACIÓN de la agrupación cívica tenía por objeto reclamar al IEDF el haber dejado impune al ex dirigente priista, 
en lo que se refiere al uso de recursos públicos para sufragar su red de explotación sexual. 

ANTE este nuevo desplante de Gutiérrez de la Torre, los únicos que seguramente estarán contentos de verlo hundirse son los 
dirigentes del PRI, tanto el nacional como el capitalino. 

PARA César Camacho y Mauricio López nada resultaría mejor que el propio ex dirigente terminara echándose la soga al 
cuello… él mismo. 

BAJO la premisa de que algunos legisladores sí trabajan, la Canacintra premiará a varios de ellos con el reconocimiento 
“Águila”. 

SE SABE que el organismo empresarial que encabeza Rodrigo Alpízar premiará la labor de una veintena de diputados y 
senadores, por lo que considera sus aportaciones a la productividad, el crecimiento y la sustentabilidad económica. 

LA PRESEA se entrega cada tres años y en esta cuarta ocasión entre los galardonados estarán los senadores David Penchyna, 
Ana Lilia Herrera y Raúl Cervantes. Viniendo de un sector poco afecto a los políticos, resulta interesante el aplauso. 

HOY en Palacio Nacional quedará claro que la modernización del país ha avanzado enormemente. 

EL GRADO de avance de la tecnificación del quehacer político se verá cuando senadores, diputados, funcionarios federales, 
invitados especiales y, en una de ésas, hasta el propio Presidente echen mano de sus respectivos gadgets para tomarse la ya 
tradicional selfie con motivo del Segundo Informe de Gobierno. ¡Digan priii! 

(Redacción, página 10) 
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